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Projeto aprovado proíbe tese da ‘legítima 
defesa da honra’ em casos de feminicídios

Professor desenvolve 
projeto de robótica para 
ensinar crianças em 
Montes Claros
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Uma empresa especializada em desinsetiza-
ção será contratada em Montes Claros, para atu-
ar nas unidades escolares da Rede Municipal de 
Ensino. O serviço deverá ser realizado, ao longo 
de 2022, em 106 unidades de Ensino Fundamen-
tal e Infantil (28 delas localizadas na zona rural 
do Município) e no almoxarifado da Secretaria 
de Educação. Além do extermínio e controle de 
pragas urbanas e rurais, a empresa contratada 
deverá realizar a desinsetização, a desratização e 
a limpeza de áreas. 

Seis homens, com idades entre 23 e 55 
anos, foram presos pela Polícia Civil, por pla-
nejarem sequestrar um empresário do ramo 
farmacêutico, na cidade de Salinas, no Norte 
de Minas. A investigação teve início há cerca 
de seis meses, quando a PC descobriu que in-
tegrantes de uma associação criminosa preten-
diam cometer o crime e estavam monitorando 
o empresário, registrando toda a rotina dele. 
Para proteger a vítima, a Polícia Civil levou o 
empresário para um local seguro, em outro 
município.

A hanseníase é uma doença que atinge a inúmeras 
pessoas no Brasil. A Drª. Aryane Coelho, que atua como 
dermatologista, é especializada no assunto e explica a 
respeito. “A hanseníase é uma doença de pele, que tam-
bém acomete os nervos, principalmente na região axial do 
corpo, que consideramos serem as mãos e pés. A doença 
é transmitida por um bacilo, chamado Mycobacterium le-
prae, através das vias respiratórias, ou seja, com a respira-
ção por meio de gotículas contaminadas de saliva”. 

anvisa recebe pedido de 
registro definitivo da 
CoronaVac
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escolas municipais de 
Montes Claros receberão 
desinsetização 

dermatologista 
fala sobre 
cuidados e 
prevenção da 
hanseníase
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PCMG prende quadrilha 
que planejava sequestrar 
empresário em Salinas
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Foi aprovado, pela Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ), o projeto de lei da senadora Zenaide Maia (Pros
-RN), que proíbe o uso da tese da “legítima defesa da 
honra” como argumento para a absolvição de acusados 
de feminicídio. O texto, ainda, exclui os atenuantes e re-
dutores de pena relacionados à “forte emoção” no caso 
de crimes contra as mulheres. A proposta, relatada pelo 
senador Alexandre Silveira (PSD-MG), segue para a Câ-
mara dos Deputados, se não houver recurso para votação 
em Plenário. 

ÉRIC ALMEIDA 

O cantor, Rafael Oliveira, partici-
pou do programa Gazeta Musical, da 
TV Gazeta Norte Mineira - canal 2.1. A 
entrevista, feita pelo apresentador Viní-
cios Santos, pode ser acompanhada no 
canal do YouTube, Gazeta Musical. En-
tre música animada e conversa, Rafael 
conta como se interessou pela música 
desde sua infância. 

Cantor montes-clarense tem se destacado 
no cenário norte mineiro 
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Com o gol marcado na vitória do Fluminense por 2 a 1, sobre 
o Ceará, pelo Campeonato Brasileiro, o argentino Germán Cano 
se isolou ainda mais no ranking de artilheiros na temporada entre 
os jogadores dos clubes da Série A. O atacante do Tricolor chegou 
a 26 tentos em 2022. Logo atrás de Cano estão dois dos principais 
jogadores do futebol nacional: Hulk, do Atlético, com 23, e Gabi-
gol, do Flamengo, com 20.

Cano, Hulk, Gabriel Barbosa: 
veja ranking dos artilheiros 
da Série a em 2022
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As questões ambientais ocupam, 
a cada dia, mais espaço na legisla-
ção e a indústria da construção civil 
é um dos principais setores respon-
sáveis pela grande geração de resí-
duos no Brasil e no mundo.

À medida em que a população 
cresce, aumenta também a deman-
da de construções e é notório que 
este é um setor de extrema im-
portância para o desenvolvimento 
econômico. Esse crescimento, no 
entanto, é responsável por causar 
grandes impactos ambientais, tanto 
pelo consumo de recursos naturais 
de origem não renovável quanto 
pela geração de resíduos.

Como consequência, o setor 
tem recebido críticas em relação 
aos desperdícios de matéria-prima 
e insumos. A indústria da constru-
ção civil consome entre 15% a 50% 
de todos os recursos extraídos da 
natureza. Essa quantidade coloca o 
setor como o maior consumidor de 
recursos naturais.

É evidente o quanto é impor-
tante e viável a gestão adequada 
de resíduos na construção civil. 
As vantagens econômicas e a pre-
servação ambiental tornam-se as-
pectos cruciais, fazendo com que 
geradores e gerenciadores desses 
resíduos busquem conhecimentos. 
É necessário, em primeiro lugar, 
saber qual será o primeiro passo. 
O ponto inicial para uma gestão 
adequada de resíduos é ter ciência 
de que esse processo tem início já 
na elaboração do projeto, quando 
deve-se pensar na desconstrução, 
visando a reutilização de materiais 
futuramente e criando um plano de 
gerenciamento desses resíduos.

Em 2004, a Resolução nº 307 
do Conselho Nacional do Meio 

Ambiente (Conama), de 2002, foi 
alterada pela Resolução nº 348, que 
determinou que o gerador seria o 
responsável pelo gerenciamento 
desses resíduos. Esta determina-
ção representou um avanço legal 
e técnico, estabelecendo responsa-
bilidades aos geradores, tais como 
a segregação dos resíduos em dife-
rentes classes e o seu encaminha-
mento para reciclagem e disposição 
final adequada.

A gestão de resíduos sólidos se 
enquadra nas atividades de sanea-
mento básico, pois existe a interde-
pendência entre este, a saúde e o 
meio ambiente. Portanto, as ações 
de gerenciamento de resíduos da 
construção civil devem ser inter-re-
lacionadas para contribuir com a 
melhoria da qualidade ambiental. 
Esta é uma preocupação mundial, 
visto que, cada dia mais, utilizamos 
recursos naturais em função do 
crescimento econômico. A geração 
de resíduos sólidos provoca impac-
tos ambientais preocupantes, pois 
inúmeras vezes são ignoradas as 
práticas de sustentabilidade e seu 
destino final não é gerenciado de 
forma correta.

A indústria da construção civil 
promove diferentes alterações ou 
impactos no sistema ambiental. De 
acordo com relatório desenvolvido 
pela Comissão Europeia, Construc-
tion and Demolition Waste Manage-
ment Practices, and their Economic 
Impacts, os principais impactos 
ao meio ambiente causados pela 
extração de recursos naturais são: 
poluição sonora; poluição atmosfé-
rica; poluição visual; possibilidade 
de poluição do solo e das águas 
subterrâneas por meio de combus-
tíveis e lubrificantes utilizados nas 

máquinas de extração; alteração da 
fauna e da flora do entorno; escas-
sez e extinção de fontes de jazidas 
de recursos naturais.

O setor da construção civil con-
some grandes quantidades de ma-
térias-primas não renováveis nas 
obras. Entre elas, pode-se citar a 
areia, o cimento Portland, a pedra 
britada, o aço e a madeira. Além dos 
danos causados ao meio ambiente, 
existe ainda o impacto financeiro e 
urbano ocasionado pelo descarte 
inadequado de resíduos. A disposi-
ção irregular engloba todos os des-
pejos clandestinos em vias e logra-
douros públicos, terrenos baldios e 
fundos de vales. Tais despejos são 
responsáveis pelo surgimento de 
bota-foras irregulares, que acabam 
se transformando em lixões; motivo 
de grande preocupação.

Para o Sindicato da Indústria 
da Construção Civil do Estado de 
São Paulo (Sinduscon-SP), a dispo-
sição irregular está relacionada à 
carência de políticas públicas que 
disciplinem e ordenem os fluxos da 
destinação dos resíduos da constru-
ção civil, associada ao descompro-
misso dos geradores no manejo e, 
principalmente, na destinação dos 
resíduos, provocando os seguintes 
impactos ambientais: degradação 
das áreas de manancial e de pro-
teção permanente; proliferação de 
agentes transmissores de doenças; 
assoreamento de rios e córregos; 
obstrução dos sistemas de drena-
gem (piscinões, galerias e sarjetas); 
ocupação de vias e logradouros 
públicos por resíduos, com preju-
ízo para a circulação de pessoas e 
veículos; além da própria degrada-
ção da paisagem urbana e riscos à 
população devido à sua periculosi-

a chave para uma vida feliz

importância da inspeção e detecção de possíveis vazamentos 
de gases industriais
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Quando falamos em indústria, 
qualquer tipo de manutenção e mo-
nitoramento são muito benéficos 
para suas atividades, e os vazamen-
tos encontrados em instalações, 
máquinas e equipamentos em geral 
são um dos maiores problemas en-
contrados e que requerem atenção 
redobrada dentro das indústrias.

O processo para a detecção de 
vazamentos é uma forma de moni-
torar a entrada ou fuga de gases e 
fluídos do local.

Realizar rotineiramente a inspe-
ção e monitorar possíveis vazamen-
tos de gases industriais no processo 
é uma forma de evitar, não somente 
potencial prejuízo financeiro e pro-
blemas ambientais, mas, acima de 
tudo, também garantir a segurança, 

saúde e bem-estar de funcionários, 
colaboradores e moradores do en-
torno da empresa.

Efetuar as inspeções com frequ-
ência assegurará também o bene-
fício de uma grande preocupação 
mundial, que é a proteção ambien-
tal. Gases industriais podem fazer 
muito mal ao meio ambiente, acar-
retando problemas na saúde das 
pessoas.

Assim como em outros tipos de 
equipamentos, detectar problemas 
antes que se agravam, através de 
inspeções periódicas, é uma forma 
muito eficaz de economizar dinhei-
ro em possíveis manutenções no 
futuro.

Portanto, as inspeções para 
detecção de vazamento de gases 

ajudam a evitar que mais dinheiro 
seja gasto, consertando possíveis 
problemas o mais rápido possível 
enquanto ainda são simples e de 
baixo custo.

Existem diversos métodos para 
detectar com brevidade qualquer 
sinal de vazamento. Entre os prin-
cipais, destacam-se sistemas com-
postos por sensores de detectores 
e os recursos para amostragens e 
testes.

Os equipamentos destinados 
a esse fim possuem uma série de 
itens focados para identificar vaza-
mentos de gás e precisam garantir 
máxima eficiência, com mecanis-
mos de monitoramento que iden-
tificam qualquer tipo de vazamen-
to de gás; recursos de avaliação 

Quando perguntamos para 
qualquer pessoa: você gostaria de 
ser feliz? A resposta é quase sempre 
imediata: sim, é o que mais quero! 
Todos buscamos este sentimento, 
faz parte de nossa essência como 
espírito. Então, por que a maioria 
de nós trabalha contra a própria fe-
licidade? Não é contraditório?

Atendendo inúmeras pessoas 
em consultório e em trabalhos vo-
luntários percebi que eu sofria do 
mesmo mal. É verdade que quere-
mos ser felizes, mas estamos muito 
acostumados com o sofrimento. 
Sim, doloroso, não é? Essa é uma 
das principais crenças limitantes 
de nossa humanidade. E, na minha 
experiência, está entre os maiores 
medos do ser humano.

Me vi na mesma situação en-
quanto trabalhava com alguns pa-
cientes este tema: também tinha 
este medo. Ser feliz era o que eu 
mais queria. Podemos ser felizes e 
ter momentos de tristeza ou, habi-
tualmente, deprimidos e ter mo-
mentos de alegria. A forma como 
vivenciamos as experiências vão de-
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Gestão de resíduos na Construção Civil: impactos ambientais, 
reutilização e descarte

RaCHeL CRiSTiNa SaNTOS PiReS
CONSeLHeiRa ReGiONaL dO CRea-RJ, eSPeCiaLiSTa eM eNGeNHaRia 

de SeGURaNÇa dO TRaBaLHO; eM aUdiTORia, aVaLiaÇõeS e PeRÍCiaS; e 
eM eNGeNHaRia SaNiTáRia e aMBieNTaL

da concentração de gases soltos 
e de alerta para eles; tecnologia 
de envio de avisos para fechar as 
válvulas ao identificar qualquer va-
zamento.

Caso a empresa se mostre ne-
gligente com esses vazamentos, 
pode acarretar em perigosos aci-
dentes de trabalho. Não realizan-
do inspeções nem manutenções 

adequadamente por profissionais 
qualificados, ela poderá sofrer 
sanções jurídicas, pagamento de 
multas, e responderá a processos 
e outros tipos de medidas cabíveis.

terminar o nosso grau de felicidade. 
Com o tempo vamos conquistar o 
hábito de ser feliz.

Um estudo iniciado em 1938 na 
universidade de Harvard sobre o 
segredo da felicidade traz um resul-

tado surpreendente. “Descobrimos 
que a felicidade que sentimos nos 
nossos relacionamentos tem um 
poder incrível sobre a nossa saúde”, 
afirma o professor de medicina, psi-
quiatra, psicanalista e professor zen 

Robert J. Waldinger, atual responsá-
vel pelo estudo.

Ou seja, as coisas mais simples, 
como a realização pessoal, bons re-
lacionamentos, a satisfação com as 
pessoas que amamos e que passa-

mos tempo juntos é o que nos dá 
real sentido. Mas, se é tão simples 
e aparentemente fácil ser feliz, 
por que parece ser algo tão difícil? 
Quando assumimos este lugar de 
uma pessoa feliz, precisamos re-
nunciar a velhos conceitos. E abrir 
mão de sermos guiados pelo o in-
consciente coletivo da humanidade 
que está repleto das mais variadas 
dores oriundas, por exemplo, das 
épocas de guerra e tentativas de so-
brevivência.

É muito comum nos defron-
tarmos com uma pergunta nos 
recônditos de nosso inconsciente: 
como posso ser feliz se meus an-
tepassados não foram?  Sim, aqui 
temos um sentimento de culpa 
inconsciente. Vamos precisar abrir 
mão de um lugar de pertencimento 
deste instinto. A nossa mente tende 
a buscar meios para sentirmos que 
pertencemos a um grupo mesmo 
que seja em um lugar onde não es-
tejamos realizados. Nos adaptamos 
ao ambiente para nos encaixarmos. 
Isso dá a sensação de que não esta-
mos sozinhos.

Como podemos mudar isso? 
Primeiro assume que é seu direito 
ser feliz. Direito é diferente de me-
recimento. É algo que você nasce, 
enquanto o merecimento é algo 
que depende de uma ação sua. Os 
outros contribuem, mas você é res-
ponsável pela forma como vai esco-
lher passar pelas situações. Escolha 
de forma consciente como deseja 
viver.  No primeiro momento vai 
parecer egoísmo, mas como este é 
um novo lugar, você vai abrir cami-
nhos e inspirar outras pessoas. Isso 
é libertador. 

A felicidade traz benefícios para 
mente e corpo e se torna um círcu-
lo vicioso. Será um hábito formado 
a partir da decisão: vou me sentir 
bem independentemente das pes-
soas, situações e condições que 
a vida me oferecer. Isso não quer 
dizer que deve ficar sem fazer nada 
para mudar uma situação desagra-
dável, mas sim passar por ela com 
mais leveza.  Se você quer ser feliz, 
comece hoje. É só colocar em práti-
ca os passos acima. Agora você tem 
a chave!

dade.
É imprescindível que sistemas 

de controle de geração de resíduos 
sólidos sejam implementados, a fim 
de garantir condições ambientais 
favoráveis para as futuras gerações. 
Tais sistemas devem contemplar di-
retrizes sustentáveis e ecológicas, 
incluindo a reutilização daquilo 
que seria simplesmente descartado.

É necessário que as indústrias 
do setor introduzam políticas de 
valorização dos resíduos e estimu-
lem o seu reaproveitamento dentro 
do canteiro de obra. Os Resíduos 
da Construção Civil (RCC) podem 
ser reaproveitados de duas formas: 
reutilização e reciclagem. Uma das 
formas de se viabilizar o reaprovei-
tamento de resíduos é a implanta-
ção de práticas de coleta seletiva no 

canteiro de obra. Oitenta por cento 
dos resíduos gerados no canteiro 
de obra têm potencial para serem 
reciclados. Porém, vários obstácu-
los impedem que esse potencial 
seja aproveitado; entre eles, está o 
incorreto manejo dos resíduos na 
sua fonte de geração.

No Brasil, estima-se que aproxi-
madamente 90% dos RCC gerados 
sejam de interesse para reciclagem, 
como agregados para a construção 
civil, porém, apenas uma pequena 
parcela é de fato reciclada. O uso de 
agregados de RCC na produção de 
concretos é uma opção para que o 
setor da construção civil consuma 
os materiais reciclados a partir de 
suas atividades. A reciclagem dos 
RCC é uma forma de transformar 
um resíduo em um recurso.

Atualmente o Instituto Estadual 
do Ambiente (INEA) tem a norma 
operacional para o sistema onli-
ne de manifesto de transporte de 
resíduos -- Sistema MTR (NOP-35, 
2018), que controla através de um 
sistema online os resíduos sólidos 
gerados, transportados e destina-
dos no estado do Rio de Janeiro. 
Segundo a norma, é preciso que 
todo transporte de resíduos só-
lidos seja declarado no sistema 
MTR. O objetivo é atuar decisiva-
mente no processo de geração, 
transporte e destinação de resídu-
os sólidos.

Portanto, conclui-se que o gran-
de de resíduos sólidos gerados e 
descartados de maneiras incorretas 
ocorre por negligência às leis e nor-
mas que envolvem o tema.
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Senado busca acelerar uso de veículos elétricos no Brasil

Projeto aprovado proíbe tese da 'legítima defesa 
da honra' em casos de feminicídios

Foi aprovado, pela Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ), 
o projeto de lei da senadora Ze-
naide Maia (Pros-RN), que proíbe 
o uso da tese da “legítima defesa 
da honra” como argumento para 
a absolvição de acusados de femi-
nicídio. O texto, ainda, exclui os 
atenuantes e redutores de pena 
relacionados à “forte emoção” 
no caso de crimes contra as mu-
lheres. A proposta, relatada pelo 
senador Alexandre Silveira (PS-
D-MG), segue para a Câmara dos 
Deputados, se não houver recur-
so para votação em Plenário.

O Projeto de Lei 2.325/2021 
altera o Código Penal (Decreto
-Lei 2.848, de 1940) para excluir 
os atenuantes e redutores de pena 
relacionados à violenta emoção e 
à defesa de valor moral ou social 
nos crimes de violência domésti-
ca e familiar. Em outra mudança, 
dessa vez no Código de Proces-
so Penal (Decreto-Lei 3.689 de 
1941), a proposta proíbe o uso da 
tese de legítima defesa da honra 
como argumento pela absolvição 
no julgamento de acusados de 
feminicídio pelo tribunal do júri.

Para o senador Alexandre Sil-
veira, a tese é “ultrapassada e 
não se concilia com os valores e 
direitos vigentes na nossa Cons-
tituição Federal”. “É tese que 

contribui para a objetificação da 
mulher. Ou seja, reforça a ideia 
de que a mulher é um objeto que 
pertence ao seu cônjuge, compa-
nheiro”, argumentou.

O relator lembra que, de acor-
do com o Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública de 2021, só 
em 2020 foram registrados 1.350 
feminicídios e 230.160 casos de 
lesão corporal em contexto de vio-
lência doméstica e familiar. Nesse 
período foram concedidas pelos 
tribunais de justiça 294.440 medi-
das protetivas de urgência. “Esse 
quadro revela, portanto, que a 
violência contra as mulheres é um 
problema atual e de enorme gravi-
dade”, afirmou Alexandre Silveira.

A tese da “legítima defesa da 
honra”, segundo Zenaide Maia, 
faz com que a vítima seja apon-
tada como a responsável pelas 
agressões sofridas e por sua pró-
pria morte, enquanto seu acusa-
do é transformado em “heróico 
defensor de valores supostamen-
te legítimos”. “Apesar do repúdio 
crescente da sociedade a essas 
práticas, ainda somos surpreendi-
dos com a apresentação de teses 
obsoletas nos tribunais do país. 
Argumentos que buscam justificar 
a violência contra a mulher, inclu-
sive o feminicídio, como atos rela-
cionados à defesa de valores mo-
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Bombas substituídas por toma-
das, e, em vez de posto de com-
bustíveis, uma estação de recarga. 
Veículos elétricos com motores 
movidos pela energia de baterias 
recarregáveis, e não mais por ga-
solina ou outros derivados de pe-
tróleo.

A cena ainda é rara no Brasil, 
mas promete se tornar cada vez 
mais comum nos próximos anos. A 
eletrificação veicular, há muito de-
fendida como essencial para redu-
zir o impacto ambiental do uso de 
combustíveis fósseis, mostra-se ago-
ra ainda mais necessária por uma 
contingência econômica: a crise 
provocada pela alta dos preços do 
petróleo no país e no mundo. Além 
de garantir mais sustentabilidade 
ao transporte (contendo a emissão 
de gases de efeito estufa, por exem-
plo), a adoção do novo modelo re-

duziria a dependência do petróleo, 
motivo de preocupação mundial.

No Brasil, no entanto, a partici-
pação dos motores elétricos ainda 
é tímida no total da frota. Projetos 
no Senado buscam acelerar a ex-
pansão desse mercado. Para tirar o 
país da retaguarda da eletromobili-
dade, os senadores propõem me-
didas como redução de impostos 
para os eletrificados, de um lado, 
e restrições graduais à produção 
e comercialização de automóveis 
movidos por combustíveis fós-
seis, de outro. Também sugerem 
fomento à implantação de pontos 
de recarga elétrica e garantia de 
recursos para pesquisas na área 
como estratégias para incentivar o 
desenvolvimento do setor.

Os modelos 100% elétricos e os 
elétricos híbridos (que usam ener-
gia associada a combustível líqui-

do) representaram 2,2% do total 
de licenciamentos de carros novos 
no Brasil em 2021, com quase 35 
mil unidades vendidas, segundo 
a Associação Nacional dos Fabri-
cantes de Veículos Automotores 
(Anfavea). Um crescimento de 77% 
em relação a 2020, quando o nú-
mero não chegou a 20 mil. E um 
salto em relação há cinco anos, por 
exemplo: em 2017, foram pouco 
mais de 3 mil.

Esses números mostram que a 
participação dos eletrificados até 
vem aumentando bastante a cada 
ano no país (veja gráfico). Mas ain-
da estamos longe da média mun-
dial, estimada em 9%. E um dos 
entraves para a expansão do setor 
por aqui é o preço do carro elétri-
co, ainda bem maior que o dos au-
tomóveis convencionais simples. 
(Agência Senado)

Questionados sobre a polí-
tica nacional de preços e abas-
tecimento de combustíveis, os 
ministros da Economia, Paulo 
Guedes, e de Minas e Energia, 
Adolfo Sachsida, deverão prestar 
esclarecimentos à Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) em 
reunião agendada para esta ter-
ça-feira (12) às 9h.

A audiência pública atende 
dois requerimentos da comis-
são. O senador Alexandre Sil-
veira (PSD-MG) requereu (REQ 

24/2022 – CAE) a convocação 
de Paulo Guedes para explicar o 
anúncio do aumento dos preços 
dos combustíveis; o requerimen-
to foi aprovado na comissão em 
20 de junho. Em matéria corre-
lata, o senador Jean Paul Prates 
(PT-RN) propôs (REQ 29/2022 
– CAE) a convocação de Adolfo 
Sachsida para esclarecimentos 
sobre as medidas planejadas 
para assegurar o abastecimento 
de combustíveis à população.

A discussão dos requerimen-

tos na CAE, em 20 de junho, foi 
marcada por duras críticas de se-
nadores à política de preços dos 
combustíveis. A comissão aten-
deu sugestão do senador Esperi-
dião Amin (PP-SC) e transformou 
as convocações em convites. Na 
ocasião, também foi aprovada 
a oitiva do ex-presidente da Pe-
trobras José Mauro Coelho, que 
renunciou ao cargo antes da 
votação do requerimento. Ainda 
não há data marcada para a audi-
ência. (Agência Senado)

CAE ouve ministros Paulo 
Guedes e Adolfo Sachsida 
sobre combustíveis

rais subjetivos”, justifica a autora.
A chamada “legítima defesa 

da honra” se tornou popular a 
partir do julgamento, em 1979, 
de Doca Street, que três anos 

antes havia assassinado a tiros 
sua namorada, Angela Diniz, em 
suas férias em Búzios (RJ). A tese 
da defesa de Street passou a ser 
muito usada em situações seme-

lhantes pelo país. E, ainda que 
tal tese já não seja considerada 
válida pela Justiça, é comum que 
a defesa do acusado de feminicí-
dio procure levar o tribunal do 

júri a desconsiderar a vítima e 
utilize o argumento da “violenta 
emoção” para diminuir a pena do 
assassino. (Com informações de 
Agência Senado)

Projeto de Lei prevê 
isenção de IR sobre 
ganhos com aluguéis

A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) aprovou um pro-
jeto de lei (O PL 709/2022) que 
isenta do Imposto de Renda da 
Pessoa Física os ganhos com alu-
guéis de imóveis residenciais. O 
projeto também permite a dedu-
ção no IR dos valores pagos por 
aluguel residencial. A matéria 
agora será analisada na Câma-
ra dos Deputados. Por sua vez, 
a Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS) do Senado aprovou um 
projeto de lei (PL 5.094/2019) 
que visa amplar a cobertura vaci-

nal no país. 
O texto prevê que a atualização 

vacinal deve ocorrer em todas as 
oportunidades de contato do usu-
ário com estabelecimentos públi-
cos de saúde que possuam serviço 
de vacinação, inclusive durante a 
internação hospitalar (a não ser 
que haja contraindicação médica 
ou o usuário se recuse a ser va-
cinado). Essa proposta também 
segue para a Câmara dos Deputa-
dos. Confia no vídeo um resumo 
dessas e de outras decisões da se-
mana. (Agência Senado)
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Cotação Dólar - real

R$ 4,75

Cotação eUrO - real

R$ 5,16

Gasolina

R$ 7,59

Diesel comum etanol 

R$ 6,99 R$ 4,99

Temperatura Fechamento

18hMáx.: 33º
Min. : 21º

Dados mostram que gravidez na adolescência é 
maioria nos países em desenvolvimento

Dados de um relatório do Fun-
do de População das Nações Unidas 
(Unfpa), divulgado nesta semana, 
mostram que a gravidez na ado-
lescência representa a maioria das 
gestações em países em desenvol-
vimento, incluindo o Brasil. Aqui, 
a taxa de gestantes com menos de 
17 anos é de 57%, um pouco menos 
que em países da África Subsaaria-
na, onde passa dos 60%.   

O estudo traz um panorama de 
todos os países em desenvolvimen-
to. Neles, mais de 30% das gesta-
ções são de adolescentes. Sobre o 
Brasil, o estudo aponta ainda que, 
além de altos níveis gestações infan-
tis, a tendência tem sido de aumen-
to ao longo do tempo. No período 
avaliado pelo Unfpa, o Brasil regis-

trou um crescimento de 10% de 
partos entre meninas.

De acordo com a líder para 
meninas adolescentes do Unfpa, 
Satvika Chalasani, o resultado do 
Brasil condiz com pesquisas regio-
nais. Segundo a entidade, a região 
da América Latina e do Caribe é a 
única do mundo onde a idade da 
primeira relação sexual está caindo. 
Ou seja, perde-se a virgindade cada 
vez mais cedo.

O estudo traz recomendações 
aos países em desenvolvimento 
para reduzir o número de gestações 
na infância e adolescência. Dentre 
elas, a necessidade de fornecer 
educação sexual abrangente, apoio 
social e serviços de saúde de qua-
lidade, além de apoio econômico 

às famílias e envolver organizações 
locais.

A Unfpa também acredita que a 
redução de gestações precoces tam-
bém passa pela adoção de uma po-
lítica de apoio e estrutura legal que 
reconheça direitos, capacidades e 
necessidades de adolescentes, par-
ticularmente meninas adolescentes 
marginalizadas. (Agência Brasil)

REPRODUÇÃO/INTERNET

Anvisa recebe pedido de registro definitivo da 
CoronaVac

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) recebeu, 
um ano e meio após a aprovação 
do uso emergencial, o pedido de 
registro definitivo da vacina Coro-
naVac contra a covid-19. O pedido 
foi enviado pelo Instituto Butan-
tan, mas a informação só foi di-
vulgada hoje (9) pela agência.  O 
imunizante está aprovado no Bra-
sil desde 17 de janeiro de 2021, 
para adultos e crianças e adoles-
centes de 6 a 17 anos. A autoriza-
ção, no entanto, prevê apenas o 
uso emergencial.

As áreas técnicas da Anvisa ana-

lisarão o registro definitivo em até 
60 dias. Assim como as demais va-
cinas contra a covid-19, o pedido 
terá análise prioritária, conforme 
firmado pela Resolução da Dire-
toria Colegiada (RDC) 415/2020. 
Além da tramitação acelerada, a 
norma prevê a possibilidade de 
assinatura de termos de compro-
misso.

A análise será feita de forma 
conjunta, por três áreas distin-
tas da Anvisa: a área de Medica-
mentos, que avalia os aspectos 
de segurança e eficácia; a área 
de Farmacovigilância, respon-

sável pelo monitoramento e 
planos de acompanhamento da 
vacina; e pela área de Inspeção 
e Fiscalização, responsável pela 
avaliação das boas práticas de 
fabricação.

Esse não é a única pendência 
da CoronaVac na Anvisa. Na pró-
xima quarta-feira (13), o órgão 
discutirá a autorização para uso 
emergencial do imunizante em 
crianças de 3 a 5 anos. A reunião 
será realizada por meio de vide-
oconferência e será transmitida 
pelo canal oficial da Anvisa no 
YouTube. (Agência Brasil)

REPRODUÇÃO/INTERNET

Dermatologista fala sobre 
cuidados e prevenção da 
hanseníase
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A hanseníase é uma doença 
que atinge a inúmeras pessoas no 
Brasil. A Drª. Aryane Coelho, que 
atua como dermatologista, é espe-
cializada no assunto e explica a res-
peito. “A hanseníase é uma doença 
de pele, que também acomete os 
nervos, principalmente na região 
axial do corpo, que consideramos 
serem as mãos e pés. A doença é 
transmitida por um bacilo, chama-

do Mycobacterium leprae, através 
das vias respiratórias, ou seja, com 
a respiração por meio de gotículas 
contaminadas de saliva”.

Ao longo dos anos, a população 
sofreu muito com a enfermidade e 
suas sequelas, principalmente por-
que não havia tratamento precoce. 
“Com a evolução da medicina, exis-
te hoje o tratamento para a doença, 
fornecido pelo Governo Federal, 
através dos postos de saúde. Por-
tanto, a chance de cura para doença 

é muito grande, evitando que che-
gue ao ponto de causar lesões neu-
rológicas”, afirma a dermatologista.

A doutora continua explicando 
sobre a infecção. “A doença tem um 
período de encubação muito longo, 
por volta de 2 a 5 anos. Neste perío-
do é quando se tem contato com o 
vírus e ocorre a contaminação. Em 
vista disso, a pessoa que não apre-
sentou sintomas, sem saber que 
está contaminada, acaba transmitin-
do a doença”. 

A médica finaliza ressaltando a 
necessidade do diagnóstico prévio. 
“É de suma importância que, ao 
apresentar os primeiros sintomas, 
como as manchas e diminuição da 
sensibilidade, em locais da pele, 
deve-se imediatamente procurar 
um profissional de saúde. Com o 
diagnóstico precoce, a doença pode 
ser tratada o quanto antes, para que 
não desenvolva as sequelas neuro-
lógicas que tanto nos preocupa”. 
(Sob supervisão de Stênio Aguiar)

Especialista alerta para os cuitados para se envitar o contígio da 
doença

Segundo a pesquisa, mais de 
30% das gestações são de 

adolescentes

Brasil registra 215 novas mortes por Covid-19 e 43,6 mil 
novos casos

De acordo com o último boletim 
epidemiológico publicado pelo Mi-
nistério da Saúde, o Brasil registrou 
43.657 novos casos de covid-19 em 
24 horas. O total de casos soma 
31.874.501.   O documento informa 
que houve 215 óbitos no período. 
O número total de mortes em de-
corrência da doença é de 673.554. 
Existem 3.233 óbitos por síndrome 
respiratória aguda grave (SRAG) em 
investigação.

O boletim também mostra que 
a taxa de casos ativos aumentou 
e a taxa de recuperação caiu. No 

momento, 94.7%% do total de in-
fectados são considerados livres 
de sintomas. O total de casos ati-
vos e em acompanhamento é de 
1.058.412. 

ESTADOS | O ranking de esta-
dos com mais mortes pela covid-19 
é liderado por São Paulo (171.562), 
Rio de Janeiro (74.288), Minas Ge-
rais (62.347), Paraná (44;030) e 
Rio Grande do Sul (40.184). Já as 
Unidades da Federação com me-
nos óbitos são Acre (2.006), Amapá 
(2.141), Roraima (2.153), Tocantins 

(4,169) e Sergipe (6.368).

VACINAÇÃO | O painel de va-
cinação do Ministério da Saúde es-
tava indisponível na noite de hoje. 
Ontem (8), a plataforma registrava 
a aplicação de 453.209.098 doses 
de vacinas, sendo 177,5 milhões 
como primeira dose, 158 milhões 
como segunda e 4,9 milhões como 
dose única. A dose de reforço já foi 
aplicada em 96,4 milhões de pesso-
as e a segunda dose extra ou quarta 
dose, em 11,9 milhões. (Agência 
Brasil)

REPRODUÇÃO/INTERNET

Indicadores devem ser implantados até o fim do ano
Os municípios têm até o fim 

deste ano para implementar sete 
indicadores de gestão na área da 
saúde previstos no Programa Pre-
vine Brasil. Por meio do programa, 
os municípios precisam cumprir 
algumas metas de desempenho 
dos serviços prestados para ter su-
plementações orçamentárias nos 
repasses da União. Isso além da 
destinação obrigatória como de-

termina a Constituição.
No ano passado, o Ministério 

da Saúde repassou os recursos 
sem levar em conta as metas de 
gestão, que envolvem ações estra-
tégicas como ampliação no horário 
de atendimento das unidades bá-
sicas de saúde, informatização dos 
serviços e existência de equipes de 
saúde bucal.

Já neste ano, os municípios 

estão implantando gradativamen-
te os indicadores, como afirmou 
o secretário de Atenção Primária 
à Saúde, Raphael Câmara. “No 
primeiro quadrimestre, dois já 
começaram a valer, três agora no 
segundo. Os sete indicadores se-
rão englobados até o final do ano. 
Nenhum município vai perder 1 
real em relação ao que ganhava, 
ou seja, essa garantia eles já têm, 

mas quem performar melhor, 
vai receber muito mais. Isso está 
acontecendo no Brasil. A cada 
quadrimestre, avaliamos esses re-
sultados, e o que vemos é que os 
municípios vêm melhorando mui-
to rápido e, com isso, recebendo 
mais recursos para a população”, 
disse Câmara.

Outra prioridade de atuação da 
Secretaria de Atenção Primária à 

Saúde é o cuidado com a mulher 
gestante e com aquelas que acaba-
ram de dar à luz. Médico obstetra, 
Raphael Câmara lembrou que o se-
tor tem R$ 1.8 bilhão para investir 
na ampliação do número de gine-
cologistas, obstetras e equipes de 
profissionais de saúde para resol-
ver problemas como a mortalidade 
materna.  

“Nós vamos financiar agora am-

bulatório de alto risco tanto para 
mães quanto para bebês, coisa 
que não tinha. Sabemos que isso 
é importante, as causas de mortes 
no Brasil hoje são hipertensão, he-
morragia e infecção, e esse é o foco 
total da nossa gestão. Tem que cui-
dar, porque isso provoca mais de 
80%, 90% das mortes de mulheres 
no Brasil”, acrescentou. (Agência 
Brasil)
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Bairros Santo Antônio e Jardim Olímpico 
são interligados, em Montes Claros

Novo semáforo é instalado no Delfino Magalhães
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VINÍCIOS SANTOS 

Na região do grande Delfino 
Magalhães, está sendo feito o 
asfaltamento da avenida Um, no 
bairro Santo Antônio, além da 
construção de uma ponte para in-
terligar essa avenida à rua Trinta e 
Nove, no bairro Jardim Olímpico. 
Com a interligação das duas vias, 
a mobilidade urbana vai mudar 
para sempre no local, proporcio-
nando um novo aspecto urbanís-
tico para a região.

Ainda está sendo construída 
uma rotatória para acesso ao Jar-
dim Olímpico, na rodovia que liga 
Montes Claros à Juramento. 

Também na cidade, o projeto 
de recapeamento - retirada do 

O novo semáforo, instalado na 
interseção da avenida Neco Delfino 
com a avenida das Palmeiras, no 
bairro Delfino Magalhães, foi ativa-
do e já está em funcionamento. 

O objetivo da nova sinalização 
é proporcionar mais segurança na 
circulação de veículos, assim como 
garantir uma travessia segura para 
os pedestres. A sinalização horizon-
tal e vertical do cruzamento tam-
bém foi revitalizada.

Para Cláudio dos Santos, 44 

anos, mototaxista e morador da re-
gião, a instalação demorou, já que 
muitos acidentes foram registrados 
no local. “A gente passava pelo cru-
zamento sempre com insegurança, 
pois já vimos, aqui do ponto, mui-
tos acidentes ali. Às vezes um apres-
sado vinha de um lado, às vezes do 
outro. E outra questão é que muita 
gente ficava na dúvida de quem era 
a preferência no cruzamento, mas, 
agora, creio que todos irão respei-
tar mais”, conclui. (VS) 

asfalto velho e aplicação de pa-
vimentação nova - segue sendo 

executado em importantes corre-
dores de trânsito e vias com gran-

de movimentação de veículos. 
Recentemente, o trabalho foi con-

cluído na rua Rodrigues Alves, na 
região central, com a via inclusive 

já estando liberada para o trânsito 
de veículos.

Caminhada pela Paz é 
realizada em Montes Claros 

Dentro das atividades do 
projeto “Paz no Lar, Paz na 
Escola e Paz na Vida”, o CE-
MEI Professora Cida Chelo-
ne (Escola Municipal Aurora 
Monteiro), no bairro Jara-
guá, realizou, com a partici-
pação das famílias, alunos, 
professores e demais fun-

cionários, uma caminhada 
na avenida Viúva Palcudino 
e nas ruas próximas à unida-
de de ensino.  

A diretora do CEMEI, 
Ângela Maria Dias Rocha, 
explica: “a caminhada con-
solidou os trabalhos desen-
volvidos em sala de aula so-

bre a importância do tema, 
na convivência em socieda-
de e na relação de parceria 
família e escola. A impor-
tância do tema trabalhado 
no âmbito escolar se funda 
nas relações de paz, amor e 
solidariedade nas diferenças 
humanas”. 

O projeto “Paz no lar, Paz 
na Escola e Paz na Vida” foi 
idealizado pela Secretaria 
de Educação da Prefeitura 
com o objetivo de ressaltar a 
importância de se falar con-
tra toda forma de violência, 
como meio de afastá-la do 
mundo.  ( VS) 
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Posse do Rotary Montes Claros Liberdade

PRÉ-CANDIDATO DO PODEMOS – O conhecido ex-prefeito 
de Matias Cardoso, Edmarcio Leal, também ex-presidente do CI-
MAMS, no último final de semana, recebeu o importante apoio 
do médico oftalmologista Dr. Emerson Guimarães, que desistiu 
de sua candidatura a deputado federal após anos construindo 
seu grupo de apoiadores. Guimarães já declarou que caminhará 
com Edmarcio este ano, na briga por uma cadeira na câmara dos 
deputados. 

AUSÊNCIA DE TADEUZINHO – Muita gente comentando 
a falta de engajamento do deputado estadual Tadeuzinho Leite 
(MDB) com a capital do Norte de Minas, uma vez que há muito 
tempo parece não ter mais interesses políticos na cidade. Durante 
a Expomontes 2022, o filho do saudoso ex-prefeito Luiz Tadeu 
Leite sequer preocupou-se em participar das caminhadas pelo 
parque, como é feito todos os anos pelos deputados e pretensos 
candidatos. 

APOIO NO VALE – Mostrando uma desenvoltura admirável, 
o médico tucano Vitor Hugo Guimarães está angariando impor-
tantes apoios na região dos Vales do Jequitinhonha e Mucury, 
fazendo a lição de casa da maneira que manda o figurino. Dr. 
Vitor sinaliza que será um dos novos nomes da política com maior 
desempenho nas eleições deste ano. Em Montes Claros já está 
sendo apontado como uma grande revelação. 

JUNTO COM A RAPAZIADA – Acompanhado por vários rapa-
zes, o ex-prefeito de Mato Verde e empresário, Oscar Lisandro, 
o Oscarzinho, andou incansavelmente pela Expomontes 2022, 
cercado por belos rapazes jovens, com certeza, apoiadores de 
sua pré-candidatura a deputado estadual pelo Partido Progressis-
ta de Ruy Muniz. A frente de seu projeto político, o ex-assessor 
do deputado Arlen Santiago, popularmente conhecido como Alex 
Baixinho. 

DESISTÊNCIA DE VIRGILIO – Fonte da coluna dá como cer-
ta a não candidatura do deputado estadual Virgilio Guimarães, 
do PT. Com uma votação superior a 90 mil votos, Virgilio parece 
sofrer pressão da família para não disputar a reeleição, deixando 
livre o espaço para o militante petista Ricardo Campos, até então 
apoiado pelo federal Paulo Guedes em algumas cidades da região 
norte, mas sem grandes chances com Virgilio na disputa. 

FATOS & POLÍTICA
Na ultima quarta-feira (6), Vera Nice dos Santos foi empossada a nova presidente do Rotary Clube Montes Claros Liberdade. A posse aconteceu durante 

recepção intimista na residência da nova presidente. Ao som de belas canções interpretadas pela advogada Liege Rocha, os convidados apreciaram o 
melhor da culinária mineira, bem ao estilo da anfitriã, sempre brilhante no quesito bem receber. A noite foi das mais prestigiadas e segue sendo bastante 
elogiada no circuito rotário. A nossa amiga e fotografa Silvana Mameluque registrou vários momentos da cerimônia...

Vera Nice dos Santos prometendo uma gestão marcante a frente 
do Rotary Liberdade

Os jornalistas aqui da Gazeta, Filipe Gusmão e João Jorge, marca-
ram presença na solenidade de posse de Vera Nice   

Montes Claros, quarta e quinta-feira, 2 e 3.10.2016
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‘Astros & Estrelas’ 2016, a noite das noites, dia 25 de novembro, no AC
A expectativa é grande para a noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, que destacará os ‘Melhores do Ano’, dia 25 de novembro, no salão nobre de festas do tradicional Automóvel Clube 

de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 
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Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 
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portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 

Rodolfo Oliveira passou o comando do Rotary para a companheira 
Vera Nice 

Vera terá como tesoureira de sua gestão a advogada Roberta 
Ramone

Sandra Madureira será a secretaria do Rotary Liberdade nesta 
nova gestão   

Esmeraldo Pizarro prestigiando a companheira de Rotary

Dr. Emerson Guimarães declarou apoio incondicional a pré-
candidatura do ex-prefeito de Matias Cardoso, Edmarcio Leal, a 

deputado federal pelo Podemos
Na próxima semana o engenheiro ambiental Pedro Bicalho Maia 

será o entrevistado do programa Tudo Vip
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Kits de livros infantis são distribuídos 
para incentivar a leitura entre as crianças

6ª Edição do Programa de 
Fiscalização Ambiental 
Preventiva na Indústria é 
realizada 
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A Secretaria de Desenvolvimen-
to Social está entregando kits de 
livros infantis do programa “Conta 
Pra Mim”, o qual tem por objetivo 
a promoção do Letramento Familiar 
entre os beneficiados pelo progra-
ma Criança Feliz. A entrega aconte-
ce por meio dos Centros de Refe-
rência de Assistência Social (CRAS) 
e o objetivo é estimular as crianças 
a desenvolverem, por meio de ativi-
dades simples e divertidas, habilida-
des como ouvir, falar, ler e escrever.

As ações já beneficiam a 945 fa-
mílias de Montes Claros. O projeto 
Conta Pra Mim tem sido de funda-
mental importância para incentivar 
nas crianças o gosto pela leitura. As 
famílias estão participando ativa-
mente, com apoio dos orientado-
res, criando e praticando atividades 
para fortalecer o vínculo e a intera-
ção familiar.

Tainara Alves Macedo, 32 anos, é 
mãe de Theo, de dois anos, e mora-
dora da Vila Tiradentes. “O progra-
ma bateu em minha porta e tem me 
acolhido e acolhido meu filho, que 

A equipe da Gerência de Nor-
matização e Controle Ambiental 
(GNCA) da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento Sustentá-
vel da Prefeitura de Montes Claros 
(SEMMA) participou da 6ª Edição do 
Programa de Fiscalização Ambiental 

Preventiva na Indústria (FAPI), de 
iniciativa da Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMAD), evento que 
contou com a parceria da Polícia Mi-
litar e da FIEMG.

O objetivo do evento foi infor-

mar, instruir e sensibilizar os em-
preendedores e representantes de 
órgãos públicos a respeito das me-
lhores práticas ambientais, incenti-
vando-os a obter a regularização am-
biental de seus empreendimentos.

No evento foram abordados te-

mas como: fiscalização preventiva, a 
fim de reduzir infrações ambientais; 
regularização de atividades; proce-
dimentos de dispensa e de licencia-
mento ambiental; e utilização dos 
sistemas digitais do Estado de Minas 
Gerais.

é autista. E esse projeto é de funda-
mental importância, principalmen-
te para meu filho. E agora fomos 
contemplados com os livrinhos do 
Conta Pra Mim, que têm transfor-
mado a vida de meu filho”, frisa.

Assistida pelo programa desde 
o ano passado, Elcy da Conceição 
Costa, 34 anos, é mãe de Anny Bea-
triz, de um ano de idade. Ela parti-
cipa incentivando a criança com as 

atividades propostas pelo progra-
ma. “O Programa Criança Feliz me 
atende desde os primeiros meses 
de minha filha, e está sendo de fun-
damental importância, porque con-
tribui para o desenvolvimento dela. 
Com o programa, eu tive oportuni-
dade e apoio para incentivá-la em 
seu crescimento, com brincadeiras 
criativas e fáceis de fazer”, afirma.

Ingrid Lorrane Lima tem 21 anos 

e é mãe de Lunna Emanuele (3 
anos) e Mellyne Gabriely (2). Mora-
dora do Delfino Magalhães, ela con-
ta que “o projeto Conta Pra Mim, 
do Programa Criança Feliz, tem sido 
muito importante para desenvolver 
o hábito pela leitura, antes mesmo 
das crianças serem matriculadas na 
escola. Além disso, as brincadeiras 
propostas têm proporcionado um 
desenvolvimento diferenciado no 

dia a dia das crianças”.
Patrícia Cristina Prudêncio Silva, 

de 29 anos, mora na Vila Guilhermi-
na. Grávida de oito meses e mãe de 
Isabelle Luisa, de um ano, ela afir-
ma que “o programa faz parte de 
todo o processo de formação da mi-
nha filha. Além de contribuir com 
o aprendizado, fortaleceu muito o 
vínculo familiar”.

CRIANÇA FELIZ -  Criado em 

2017, é um programa intersetorial 
que atende famílias com gestantes 
ou crianças de 0 a 6 anos, levan-
tando as principais necessidades e 
auxiliando cada lar. Atualmente, o 
programa está presente em todas 
as regiões de Montes Claros através 
dos dez CRAS urbanos, com cerca 
de 1.100 usuários e beneficiando 
diretamente mais de 14 mil pesso-
as. 
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Cada vez mais o ser humano tem demonstrado embaraço 
em ter que fazer um simples silêncio. É o som dos carros no 
trânsito diário; é a mobilidade da vida que nos conduz para 
aonde haja dinâmica, para aonde o som prevaleça. Em todo 
o tempo parece que estamos em ocupação e tudo ao nosso 
redor nos chama a atenção. Temos estado envolvidos com o 
que é externo a nós e passamos a conhecer muito do que há 
lá. Contudo uma ideia contrastante e verdadeira é que conhe-
cemos o que está fora de nós, mas muito ainda pouco do que 
está em nosso interior. Para o escritor, norte-americano, Mark 
Twain, “como a abelha trabalha na escuridão, o pensamento 
trabalha no silêncio e a virtude no segredo”. Almejamos in-
tuir os resultados da vida pelo som das palavras, mas pode 
ser que compreenderemos mais no silêncio que nos fará re-
fletir de maneira genuína e incessante.

O grito do 
silêncio que ecoa

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael Stephan da Silva

PCMG prende quadrilha que 
planejava sequestrar 
empresário em Salinas

Mulher é detida por envolvimento 
com o tráfico de drogas

Seis homens, com idades entre 
23 e 55 anos, foram presos pela Po-
lícia Civil, por planejarem sequestrar 
um empresário do ramo farmacêu-
tico, na cidade de Salinas, no Norte 
de Minas. A investigação teve início 
há cerca de seis meses, quando a PC 
descobriu que integrantes de uma 
associação criminosa pretendiam 
cometer o crime e estavam moni-
torando o empresário, registrando 
toda a rotina dele.

“Em posse das informações sobre 
os hábitos da vítima, o grupo resol-
veu efetivar o sequestro, o qual, con-
forme apurado, seria realizado ainda 
nesta semana. Para a execução do 
delito, outros integrantes da associa-
ção criminosa viajaram por mais de 
1.200 quilômetros e desembarcaram 
em Salinas, na semana passada. Des-

de então, os policiais civis passaram 
a acompanhá-los examinando cada 
passo dos envolvidos, e ainda, ob-
servando a casa onde se agruparam”, 
informou a PC por meio de nota.

Para proteger a vítima, a Polícia 
Civil levou o empresário para um 
local seguro, em outro município. 
Os seis homens foram detidos du-
rante a operação Highway To Hell. 
“Eles foram presos na casa em que 
estavam hospedados, ação que im-
possibilitou qualquer reação e a 
fuga deles. No local, os policiais civis 
apreenderam um tablete de maco-
nha, onze munições, dois revólve-
res, dois veículos e celulares”.

Ainda segundo a PC, cinco ho-
mens são do estado de São Paulo 
e um é de Minas Gerais. Eles foram 
levados para o presídio e estão à 

No bairro Canaã, uma mulher 
foi novamente detida comerciali-
zando entorpecentes exatamente 
no mesmo lugar em que já havia 
sido presa. Uma equipe da Polícia 
Militar passava pela rua Ouvidor, 
local frequentado por usuários de 
drogas e onde várias ocorrências re-
lacionadas ao tráfico já foram regis-
tradas, quando viram que ela estava 
com algo em seus shorts.

A partir da suspeita, os policiais 
fizeram abordagem. Ao ser ques-
tionada, a mulher, de 23 anos, não 
respondeu nada. Os militares solici-

taram que ela mostrasse o que estava 
carregando e constataram de que se 
tratava de uma sacola dom buchas de 
maconha, pedras de crack e R$ 178.

De acordo com a PM, a mu-
lher falou que não sabia qual era 
a procedência dos entorpecentes e 
afirmou apenas que o dinheiro era 
dela. Usuários de drogas que esta-
vam no local disseram que ela ven-
de as substâncias ilícitas para um 
homem e que também seria respon-
sável por guardar o dinheiro para 
ele. A ocorrência foi encaminhada 
para a Polícia Civil.
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Estamos acostumados a alimentar nossa mente e espíri-
to com expressivas palavras. Todavia quando nos deparamos 
com o grito do silêncio podemos nos apavorar e pensar que 
estamos adentrando em um mundo vazio, sem cor e sem 
energia. Ocorre que a ausência de som é o resultado da não 
manifestação do barulho. E pode ser que nos conduzamos e 
aprendamos muito mais com o som interno que habita den-
tro de nós; que pede para ecoar. No entanto muitas vezes 
não, por falta de prática não permitimos que o nosso interior 
se expresse. E o nosso silêncio pode nos orientar a tomar-
mos decisões, a estarmos mais preparados ao que nos cerca. 
Ainda assim é nesse silêncio interior que podemos descobrir 
definitivamente quem somos e quais são os nossos propósi-
tos. Não sem razão nos disse certa vez o filósofo chinês, Con-
fúcio, que “o silêncio é um amigo que nunca trai”. Ainda as-
sim o dramaturgo irlandês, Oscar Wilde, nos orienta que “se 
soubéssemos quantas e quantas vezes as nossas palavras são 
mal interpretadas, haveria muito mais silêncio neste mundo”.

De certo que é sob o silêncio que na maioria das vezes 
ideias extraordinárias ocupam o nosso intelecto e que assim 
nos auxiliam na condução da lida da existência. Para o Gene-
ral Francês, Charles de Gaulle, “nada faz realçar mais a auto-
ridade do que o silêncio, esplendor dos fortes e refúgio dos 
fracos”. Nesse mundo de incertezas quanto mais aprender-
mos a cultivar silêncio, mais aprenderemos sobre os outros 
e sobre nós mesmos. O silêncio é ainda ato de equilíbrio pe-
rante as intempéries que se apresentam a nós. Igualmente é 
cogente não somente nos silenciarmos, mas sabermos como 
e quando cultivarmos a arte de nos calarmos para enxerga-
mos e compreendermos muito mais do que está a nossa fren-
te. À vezes o som desordena e cega, mas o silêncio equilibra 
e liberta. Por outro lado a cultuação ao silêncio e da palavra 
deve estar sobreposta sobre as múltiplas inteligências e ex-
periências que desenvolvemos pela vida. E por fim a palavra 
milenar nos instrui em Eclesiastes 3: 7,8 que para tudo há 
um tempo nessa vida “...tempo de rasgar, e tempo de coser; 
tempo de estar calado, e tempo de falar; tempo de amar, e 
tempo de odiar; tempo de guerra, e tempo de paz”. Enfim, 
cultuar o silêncio pode ser um grandioso ato de lucidez e 
amor para com outro.

"

 (...) o nosso silêncio pode nos orientar a to-
marmos decisões, a estarmos mais preparados 
ao que nos cerca. Ainda assim é nesse silên-
cio interior que podemos descobrir definiti-
vamente quem somos e quais são os nossos 
propósitos. Não sem razão nos disse certa vez 
o filósofo chinês, Confúcio, que “o silêncio é 
um amigo que nunca trai”

disposição da Justiça. A ação foi 
coordenada pelo delegado José 
Eduardo Gonçalves dos Santos e 
contou com apoio de policiais civis 

de Montes Claros, Taiobeiras e Rio 
Pardo de Minas. As investigações 
continuam para a completa eluci-
dação dos fatos.

POLÍCIA CIVIL/DIVULGAÇÃO

MGC-122 | Duas pessoas ficam feridas 
em grave acidente

Em Janaúba, na MGC-122, duas 
pessoas ficaram feridas em um aci-
dente entre uma motocicleta e um 
carro. Conforme informações do 
Samu, os veículos seguiam na mes-
ma direção, quando o carro bateu 
na traseira da moto.

O piloto, de 29 anos, foi so-
corrido com escoriações e o ga-

rupa, de 39, sofreu uma lesão na 
cabeça, escoriações e se queixava 
de dor na região lombar. Os três 
ocupantes do carro não ficaram fe-
ridos. A equipe do Samu prestou 
o primeiro atendimento às vítimas 
no local do acidente e em seguida, 
elas foram levadas para o hospital 
de Janaúba.

SAMU/DIVULGAÇÃO

Estágio de caçador forma mais 24 
snipers 

O Comando Militar do Oeste 
formou 24 novos caçadores milita-
res, no 58º Batalhão de Infantaria 
Motorizado, entre 20 de junho e 1º 
de julho. Conhecido como sniper, o 
caçador é considerado um eficiente 
multiplicador do poder de comba-
te, e tem como principais missões 

neutralizar alvos e destruir meios 
materiais, utilizando técnicas, táti-
cas e procedimentos adquiridos no 
Estágio de Caçador Militar.

O Estágio de Caçador habilita 
militares a comporem as equipes de 
caçadores das unidades do Exército 
Brasileiro, possibilitando o empre-

go em diversos tipos de operações 
militares. Esse sistema de armas é 
de extrema valia para forças mili-
tares, dada a sua alta precisão, seu 
poder de fogo e sua capacidade de 
atingir alvos em longas distâncias. A 
camuflagem no terreno, que torna 
o atirador praticamente invisível, é 

outra habilidade importante desses 
atiradores.  

Realizaram o Estágio de Caçador 
oficiais e praças do Exército Brasilei-
ro, integrantes da Polícia Rodoviária 
Federal, da Polícia Penal Federal, da 
Polícia Judiciária Civil e da Polícia 
Federal. (Exército Brasileiro) 

Centro de instrução pára-quedista forma 
novos mestres de salto livre

O Centro de Instrução Pára-que-
dista General Penha Brasil (C I Pqdt 
GPB) realizou, em 4 de julho, a for-
matura de encerramento das ativi-
dades do Estágio de Mestre de Salto 
Livre, nas cidades do Rio de Janeiro 
(RJ) e Piracicaba (SP). Concluíram 

com aproveitamento 15 alunos, 
sendo nove oficiais e seis sargentos, 
todos do Exército Brasileiro.

Durante o estágio, o futuro mes-
tre de salto livre executa os proce-
dimentos para o cumprimento das 
atividades que envolvem o salto 

livre e o salto livre operacional. Os 
alunos realizam reconhecimento de 
área de pouso, condução da equipe 
de terra, preparação, organização, 
equipagem e reorganização da ativi-
dade de salto livre. Planejam e exe-
cutam missões de lançamento livre, 

empregando técnicas operacionais 
que envolvem a infiltração por ve-
lame aberto, como as técnicas de 
inspeção de pessoal, técnicas em 
queda livre, de controle do para-
quedas e pouso em áreas restritas. 
(Exército Brasileiro) 
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ÉRIC ALMEIDA 

THALES MENDES

Cantor montes-clarense Rafael Oliveira 
tem se destacado no cenário norte 
mineiro 

Escolas municipais de 
Montes Claros receberão 
desinsetização 

Professor desenvolve projeto de robótica para 
ensinar crianças em Montes Claros

JOYCE ALMEIDA

O cantor, Rafael Oliveira, parti-
cipou do programa Gazeta Musical, 
da TV Gazeta Norte Mineira - canal 
2.1 de Montes Claros. A entrevista, 
feita pelo apresentador Vinícios 
Santos, pode ser acompanhada no 
canal do YouTube, Gazeta Musical. 

Entre música animada e conver-
sa, Rafael conta como se interessou 
pela música desde sua infância. “Eu 
muito novo, por volta dos 8 anos 
de idade, com aquela curiosidade 
de menino, vi um violão na parede 
e pedi minha avó para pegá-lo para 
mim. Ela ficou com medo de pegar 
e quebrar, mas eu sempre insistia, 
até que decidi pegá-lo. Comecei a 
tocar, ainda sem nem saber para 
onde que ia, e gostei muito! Falei 
para meus pais que queria entrar 
no Conservatório”.

O artista ainda relatou como foi 
sua trajetória no Conservatório Es-
tadual de Música Lorenzo Fernan-

dez. “Depois de três meses, entrei 
no Conservatório. Minha vó me 
levava e sempre me apoiava. Come-
cei com as aulas de musicalização e 
depois de um tempo segui sozinho 
com o violão, fui me aperfeiçoando. 
Acabei me distanciando da institui-
ção, porque estava ficando difícil 
por conta da escola e cursos que 
eu fazia. Decidi aprender por conta 
própria”.

Oliveira comentou também 
que, além do apoio de sua avó, o 
avô acreditava que o neto possuía 
potencial na música e o presentou 
com o primeiro violão, ainda quan-
do era criança.

Por volta dos 12 anos, Rafael 
começou a cantar no coral da igre-
ja e nas barraquinhas das festas da 
paróquia de seu bairro. Chegou 
a formar dupla sertaneja com um 
parceiro, chamado Pedro, naquela 
época. Rafael relembrou, ainda, 
sobre o início de sua carreira profis-
sional em 2015, cantando em bares 

de Montes Claros, e viajando por 
cidades do Norte de Minas. 

Sobre a parada durante a pande-
mia da Covid-19, o cantor confessa 
ter sido abalado e ficado desorien-
tado com a falta dos shows. “Foi um 
baque para nós que estamos acos-
tumados a sempre estar na ativa e 
na correria, ter que parar assim, de 
uma hora para outra. Me peguei 
pensando no que faria da vida na 
época. Tive que trabalhar muito o 
emocional, a ansiedade”, revela. O 
músico realizou uma live no YouTu-
be, na qual a falta do público pre-
sencial foi uma dificuldade para ele.

Agora, com a liberação de even-
tos, o mesmo se diz esperançoso 
e animado, devido à alta demanda 
de shows que vem surgindo. “Eu 
faço o que amo, me divirto, canto, 
apesar de ter o lado profissional, 
quando fazemos com amor, com 
carinho o que gostamos, tudo fica 
mais fácil”, finaliza. (Sob supervisão 
de Stênio Aguiar)

VINÍCIOS SANTOS 

Uma empresa especializada em 
desinsetização será contratada em 
Montes Claros, para atuar nas uni-
dades escolares da Rede Municipal 
de Ensino. O serviço deverá ser re-
alizado, ao longo de 2022, em 106 
unidades de Ensino Fundamental 

e Infantil (28 delas localizadas na 
zona rural do Município) e no al-
moxarifado da Secretaria de Edu-
cação.

Além do extermínio e controle 
de pragas urbanas e rurais, a em-
presa contratada deverá realizar a 
desinsetização, a desratização e a 
limpeza de áreas com ninhos e fe-

zes de pombos e outros pássaros, 
com eliminação de piolhos e resí-
duos.

O processo de licitação terá 
pregão eletrônico que será realiza-
do no dia 20 de julho pelo sistema 
www.licitacoes-e.com.br. O edital 
do processo pode ser acessado no 
site da Prefeitura de Montes Claros.

Com o intuito de ensinar crian-
ças um melhor uso da tecnologia, 
um professor de Montes Claros de-
senvolveu um projeto educacional 
de robótica e tem ministrado aulas 
aqui na cidade. “Este interesse na 
robótica começou na universidade: 
eu fazia faculdade e lá já dava aula 
no curso técnico de informática. 
Percebi que os meninos do curso 
tinham mais dificuldade, porque já 
eram mais velhos. Notava também 
que a criançada estava bem vidra-
da nessa questão de tecnologia, 
tinham facilidade em mexer no 
celular. Então, essa ideia virou um 
projeto de extensão, ainda na épo-
ca da faculdade”, disse o professor 
Luís Filipe. 

O professor conta, ainda, que 
no projeto trabalha com crianças 
mais jovens, porque elas têm uma 
habilidade muito grande e conse-
guem se desenvolver bem rápido. 
“A partir daí, começamos a fazer La-
boratórios Maker nas escolas para 

atender a criançada. Para qualquer 
idade, têm exercícios que podem 
ser trabalhados. No nosso caso, o 
pré-requisito para a criança poder 
estudar é ela ser alfabetizada. Tra-
balhamos com crianças na faixa de 
mais ou menos seis anos, que é a 
idade mínima, e também com ado-
lescentes até 14 e 15 anos”, explica 
o professor.

“No Laboratório Maker, temos 
um esquema diferente da sala de 
aula convencional, aqui o espaço 
do laboratório não têm carteiras 
comuns, trabalhamos em mesas 
de projetos. O objetivo é simular o 
máximo possível como que o aluno 
vai ter que lidar no mercado de tra-
balho: ele vai ter que lidar com pes-
soas o tempo inteiro, com habilida-
des de liderança, de comunicação. 
Trabalhamos essas habilidades aqui 
no laboratório. Em todas essas ati-
vidades eles têm que trabalhar em 
equipe, saber exercer a liderança, 
compartilhar os objetos, dividir as 

tarefas, reconhecer as habilidades 
individuais de cada um. Trabalha-
mos muito aqui essas habilidades 
socioemocionais, para desenvolver 
o aluno para um futuro mercado de 
trabalho que ele vai estar inserido”.

O professor finaliza afirmando 
que é importante levar os alunos ao 
uso consciente da tecnologia, uma 
vez que entende que a internet é 
um universo gigantesco, então, fora 
da escola, às vezes o aluno não tem 
tanto o que acessar, portanto, criou 
um canal no YouTube, através do 
qual as crianças conseguem visitar 
projetos que podem ser desenvol-
vidos em casa. “Postamos projetos 
também que fazemos no laborató-
rio para melhorar a inserção deles 
nas redes sociais. Temos um siste-
ma de pontuação que os incentiva 
à lerem e estudarem. Todo este pro-
cesso faz parte do uso consciente 
da tecnologia”, conclui Luís Filipe. 
( JOYCE ALMEIDA – Sob supervisão 
de Stênio Aguiar)

O cantor Rafael Oliveira foi recebido nos estúdios 
Gazeta, pelo apresentador Vinícios Santos 

Professor Luís Filipe (à esquerda) foi entrevistado por Vinícios Santos

Rua 28 do bairro Santo 
Antônio 2 tem causado 
transtornos para os 
moradores 

Moradores do bairro San-
to Antônio 2 têm passado por 
problemas na rua 28, que seria 
uma melhor rota ligando o Alto 
da Boa Vista às proximidades do 
Hospital Alpheu de Quadros, 
que atende pessoas de toda 
aquela região.

Guilherme Ferreira, 23 anos, 
é morador da rua e conta como 
tem sido a realidade no local. 
“As condições da rua são muito 

ruins. Motos e carros têm bastan-
te problemas para passar  aqui, 
principalmente quando chove, 
porque alaga muito”.

Os moradores questionam so-
bre a pavimentação incompleta 
da rua, já que apenas alguns me-
tros não contam com o asfalto.

“Este é praticamente o único 
acesso que temos para ir em al-
guns locais, para comprar algo, 
por exemplo. O caminho acaba 

ficando impedido, com os bu-
racos, cascalhos e pedaços de 
madeiras, vindos do esgoto. Até 
animais aparecem por aqui, de-
vido à esta situação. O caminhão 
de lixo também não consegue vir 
aqui, ele vem até uma determi-
nada parte da rua e volta de ré, 
fazendo o contorno com grande 
dificuldade”, finaliza o morador. 
( JOYCE ALMEIDA – Sob supervi-
são de Stênio Aguiar)
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Davi se arrepende de ter se envolvido com Iolanda. Isadora não deixa Nelsinho 
se aproximar dela. Eugênio decide ficar com Úrsula. Isadora volta para a casa de 
Arminda. Francisco e Margô se beijam. Benê e Fátima recriminam Olívia por causa de 
Tenório. Úrsula conta para Joaquim que ela e Eugênio estão juntos. Isadora decide 
sair com Nelsinho, e Arminda alerta Rafael. Isadora quebra a vidraça de uma sorvete-
ria na companhia da turma de Nelsinho. Abílio pede Augusta em casamento. Úrsula 

conta a Violeta que está com Eugênio. Delegado prende Isadora e a turma de Nelsinho.

Neném tenta confortar Paula. Guilherme conta sobre sua desconfiança para Flávia. 
Paula decide aceitar ser amiga de Neném. Roni se enfurece com Cora. Rose discute 
com Neném. Flávia grava um vídeo para a filha com a ajuda de Guilherme. Roni ex-
pulsa Cora da Pulp Fiction. Tina e Tigrão se beijam. Carmem e Paula bebem juntas no 
bar de Gabriel. Flávia conversa com Ingrid. Edson tenta voltar para a casa de Nedda. 
Joana tenta convencer Guilherme a fazer um exame para confirmar sua suspeita. Cora 
se une a Tucão. Flávia, Neném e Paula procuram Guilherme.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 44

Os usuários
das rampas
de acesso
em ruas

Cantora
mineira de
"Jeito de

Mato"

Fundador
da religião
islâmica

Observa-
ção

(abrev.)

Tradicio-
nal veste
japonesa

Régis
Rösing,

jornalista
gaúcho

(?) Oz,
escritor

israelense

Que 
possui
limite

(?) de
valsa:

dançarino
exímio

Fora de
(?): em
estado 
de fúria

Friccione
com óleo

Luta pela
reforma
agrária
(sigla)

Brado de
incentivo

aos
toureiros

Ferramen-
ta para
cortar

madeira

A vitamina
abundante
no limão

Rival de
Figueiren-
se e Criciú-
ma (fut.)
Trabalho

que
conclui o

Doutorado

Parque, 
em francês

Letra da roupa do
Super-Homem (HQ)

Guerra do (?), 
conflito sino-britânico

Muita
pressa
Move o

sonhador

Fritz Lang,
cineasta
austríaco

Pelé, para
Edson

Arantes do 
Nascimen-

to (fut.)

Artigo
(abrev.)
Andar;

caminhar

Lacre de metal 
na lata de cerveja

Botão floral apreciado
em vinagretes

(?) grátis,
oferta pro-
mocional

Vestir
Aqui está!
Cântico de
alegria e

louvor

Bêbados

Símbolo
sagrado

tribal

Típico criminoso de
filmes de
suspense

Floreado 
melódico (Mús.)
Salgadinho muito

 vendido em praias 

Divisão do
parágrafo
(Gram.) 

É localiza-
do pelo

sonar, na
pesca

industrial

Rua (abrev.)
Corante
têxtil de
cor azul

Embaixa-
dor e

cônsul
Rasgar

(?): elogiar
(pop.)

Ampère
(símbolo)

(?) da Alvorada,
residência oficial do
Presidente
do Brasil

Massa
(abrev.)
De outra
maneira

Comer, 
em inglês
Enxerga;

divisa

POMA
CADEIRANTES
QUIMONOOBS

LPAAMOSTRA
CARDUMEEIS

FRASEAMOS
EANELSI
RARTEFN

ANILAPELIDO
PARCÇUNGE

NAFÃIIM
DIPLOMATAS

SEDASOLE
SERROTEIR

ARPAVAI
PALACIOTESE

 3/eat. 4/amós — ópio — parc. 5/ideal. 10/diplomatas. 11/cadeirantes. 12/ornamentação.

Dona Jacutinga entrega um dinheiro a José Lucas, para ajudá-lo na viagem sem 
destino. Gustavo e Nayara ficam juntos. Guta fica perplexa ao ver Maria Bruaca sain-
do de barco com Alcides. Maria Bruaca beija Alcides. Mariana aconselha Madeleine 
a seguir seu coração. Jove diz a Juma que vai embora e que a levará com ele. Filó 
escuta José Leôncio falar mal de Tadeu para Irma. José Leôncio fica chocado ao saber 
que Madeleine está no avião, sobrevoando em tempo ruim, rumo a sua fazenda.

Não tem capítulo

Sem medo do frio! Os itens de moda, beleza 
e lifestyle para enfrentar bem a queda nas 
temperaturas

Anne Hathaway em Cannes: de look vintage 
à joia com safira rara, tudo sobre estilo da 
atriz no festival

A passagem de Anne Hathaway 
pelo Festival de Cannes, evento que 
está reunindo produções cheias de 
tendências, veio repleta de muito es-
tilo! A atriz de 39 anos desembarcou 
na cidade francesa para divulgar seu 
novo filme, “Armageddon Time”, e 
vem apostando em outfits marcantes.

AEROLOOK DE ANNE HA-
THAWAY CARREGA MOOD COMFY 
E BÁSICO

Para chegar em Cannes, a artista 
escolheu um visual com um duo 
clássico no mundo fashion: preto e 
branco. Com uma T-shirt branca e 
terno oversized preto, cor também 
escolhida por Adriana Lima em sua 
passagem pelo tapete vermelho 
francês, Anne chegou mais discreta 
à cidade.

A modelagem oversized do ter-

A frente fria chegou na sua cida-
de? O clima mais ameno dominou 
diferentes regiões do país, pedindo 
por roupas e acessórios quentinhos 
que nos protejam e, que acima de 
tudo, que nos dê conforto.

Os looks de Outono-Inverno 
tendem a ser mais carregados e com 
peças mais pesadas que as de outras 
estações. Já em casa, uma boa pedi-
da é investir em itens que deixem 
sua rotina mais aconchegante.

Para te ajudar, o Purepeople se-
lecionou 6 itens indispensáveis para 
te ajudar a curtir o friozinho de um 
jeito especial e cheio de estilo!

PANTUFAS DIVERTIDAS PARA 
AQUECER OS PÉS

Perfeito para serem usadas du-
rante o frio, as pantufas proporcio-
nam conforto para os pés, além de 
aquecê-los durante as temporadas 
de Outono e Inverno.

Com forro de algodão e sensação 
felpuda, seus pés não ficarão mais 
gelados. 

KINDLE PARA LER UM BOM LI-
VRO A QUALQUER MOMENTO

O clima frio combina com livros 
que nos fazem viajar com uma sim-
ples página. Com o Kindle, é possí-
vel ter milhares de histórias em um 
só lugar.

A luz ajustável possibilita leituras 
em ambientes abertos e fechados, 
durante o dia e a noite. Sua bateria 
de longa duração permite horas de 
leitura afinco sem interrupção. Dis-
ponível na Amazon por R$426,55.

XÍCARA E BULE INSPIRADOS NA 
DISNEY PARA A HORA DO CHÁ

Nada melhor em um dia de frio 
que aquecer as mãos em uma xícara 
de chá e ainda tomar uma bebida 
quente que nos esquenta. E que tal 
tomar o seu chá com os persona-
gens de Bela e a Fera?

A Sra.Potts e o Chip são ideais 
para climas mais amenos, tornando 
o momento mais divertido e descon-
traído. 

MANTENHA SUA PELE HIDRATA-
DA DURANTE O FRIO

O corpo precisa de hidratação 
constante para manter a pele macia 
e com brilho. A pele tende a desca-

mar e desidratar com mais facilidade 
em temperaturas mais baixas. Por 
isso, um bom hidratante é essencial 
nesses momentos.

A Bepantol Derma hidrata inten-
samente sem deixar fragrâncias e 
promovendo alívio imediato da pele 
ressecada. 

MEIAS CONFORTÁVEIS PARA 
USAR EM UM DIA FRIO

As extremidades do corpo como 
mãos e pés ficam expostos a baixas 
temperaturas quando estamos em 
casa, dando a sensação de estar mais 
frio. Por isso, ter uma meia confortá-
vel e quentinha ajuda a aquecer os 
pés durante essa época. 

GORROS CHARMOSOS PARA 
PROTEGER A CABEÇA DA BAIXA 
TEMPERATURA

Ideal para usar na rua e também 
em casa, o gorro é um item versá-
til para se usar durante as estações 
mais frias.

Aquece a cabeça e orelhas contra 
ventos fortes e baixas temperaturas, 
além de dar um toque charmoso ao 
visual.

no e um detalhe em dourado pró-
ximo à gola da camiseta davam um 
charme extra ao outfit.

JOIA USADA POR ANNE HA-
THAWAY EM TAPETE VERMELHO 
TEM PEDRA PRECIOSA RARÍSSIMA

Para a premiére do filme, a atriz 
cruzou o red carpet com um con-
junto de top strapless e saia de cin-
tura alta Armani Privé. O look tinha 
uma cauda poderosa que se conec-
tava com os braços da atriz, dando 
o efeito de mangas ao conjunto.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Doutor Estranho no Multiverso da 3D 
Dub - MAGIC D 01 MOC - ACAO/AVENTURA

19:00, 21:45

Animais Fantásticos - Os segredos de 
Dumbledore - 2 D Dub - AVENTURA

14:40, 17:50, 21:00 

Jujutsu Kaisen - 
2D Dub – ANIMAÇAO

14:10, 16:30, 18:50

Animais Fantásticos - Os segredos de 
Dumbledore - 2D Dub - AVENTURA

21:20 

Detetives do Prédio A zul 3 - 2D Dub - 
INFANTIL/ LIVRE

14:50,17:20
Animais Fantásticos - Os segredos de 
Dumbledore - 2D Leg - AVENTURA

20:30
 

Cidade Perdida - 
2D Dub - AVENTURE

15:15, 18:40, 21:30

Doutor Estranho no 
Multiverso da Loucura - 3D Leg - ACAO/

AVENTURA
19:15  

Sonic 2 - 2 Dub - AVENTURE
14:20, 17:10, 20:00
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Cano, Hulk, Gabriel 
Barbosa: veja ranking 
dos artilheiros da 
Série A em 2022

Atacante Fred se emociona em despedida e agradece 
América, Atlético e Cruzeiro

Com o gol marcado na vitória 
do Fluminense por 2 a 1, sobre o 
Ceará, pelo Campeonato Brasilei-
ro, o argentino Germán Cano se 
isolou ainda mais no ranking de 
artilheiros na temporada entre os 
jogadores dos clubes da Série A. O 
atacante do Tricolor chegou a 26 
tentos em 2022.

Logo atrás de Cano estão dois 
dos principais jogadores do fute-
bol nacional: Hulk, do Atlético, 
com 23, e Gabigol, do Flamengo, 
com 20. Veja o ranking com os 
principais goleadores abaixo.

Em 13° - Pedro (Flamengo) - 35 
jogos e 13 gols; 12° - Marcos Leo-
nardo (Santos) - 34 jogos e 13 gols; 

11° - Erison (Botafogo) - 26 jogos  e 
14 gols; 10° - Léo Gamalho (Coriti-
ba) - 25 jogos e 14 gols; 9° - Pedro 
Raúl (Goiás) - 29 jogos e 15 gols; 
8º - Mendoza (Ceará) - 33 jogos e 16 
gols; 7° - Yago Pikachu (Fortaleza) 
- 42 jogos e 17 gols; 6º - Rony (Pal-
meiras) - 42 jogos e 18 gols; 5º - Cal-
leri (São Paulo) - 36 jogos e 18 gols; 

No último sábado, na vitória tri-
color sobre o Ceará, no Maracanã, 
pelo Campeonato Brasileiro, o trico-
lor carioca se despediu, em campo, 
de um dos maiores ídolos de sua 
história: Fred. Apenas nos gramados, 
porque o artilheiro, como cantou a 
torcida, é eterno. Ele foi homenage-
ado como merece.

O sábado foi todo para Fred, com 
homenagens desde que pisou no 
Maracanã. Após a vitória, um roteiro 
especial. De bicicleta, relembrando 
a forma como voltou para o Rio de 
Janeiro, ele deu volta olímpica. Até 
fez o último gol: ele pedalou até a 
rede. O ídolo tricolor também tirou 
o molde para colocar os pés na Cal-
çada da Fama do Maracanã.

Por todo o sábado, a torcida tri-
color cantou “Ô Fred vai te pegar”, 
música característica do artilheiro, 
além de “Fred eterno”. Teve também 
coro de “Fred, eu te amo”. Mais uma 
declaração ao segundo maior arti-
lheiro da história do Fluminense, 
com 199 gols.

“Eu prometi que não ia chorar, 
porque no último sábado eu chorei 
demais. Eu tenho que conseguir ex-
pressar um pouco a gratidão que te-
nho por tudo que este clube fez por 
mim, que esta torcida fez por mim. 
Eu tenho certeza que é o clube mais 

DIVULGAÇÃO

Cristian Pavón será o 19° 
argentino a jogar pelo 
Atlético

Último reforço apresentado 
pelo Atlético, Cristian Pavón será o 
19° jogador argentino a entrar em 
campo pelo clube. O atacante dei-
xou o Boca Juniors após o fim do 
contrato e assinou com o Galo até 
dezembro de 2025. Pavón chega ao 
Galo após mais de seis meses sem 
jogar. Em 2021, ele disputou 36 
jogos pelo Boca Juniors, marcou 
quatro gols e deu cinco assistências. 
Nesta temporada, foi ‘escanteado’ 
pelo clube argentino, que já sabia 
de sua saída para o Atlético, e não 
entrou em campo. O atacante tem 
seis jogos de suspensão a cumprir 
na Copa Libertadores. O Galo tenta 
recorrer para contar com o atleta na 

principal competição continental.
O último atacante argentino a 

vestir a camisa do Atlético foi Fran-
co di Santo. Ele chegou ao Galo 
em 2019 e foi dispensado em 2020 
pelo técnico Jorge Sampaoli. No 
total, foram 33 jogos e sete gols 
marcados.

Anos antes, outro atacante ar-
gentino jogou pelo Atlético. Lucas 
Pratto fez sucesso com a camisa do 
Galo e se tornou ídolo da torcida, 
com 42 gols marcados em 107 parti-
das. Ele é o maior artilheiro estran-
geiro da história do clube.

Recentemente, meio-campistas 
argentinos fizeram história com a 
camisa do Atlético. Em 2014, Dáto-

lo conquistou a Recopa Sul-Ameri-
cana e a Copa do Brasil. Já no últi-
mo ano, foi a vez de Matías Zaracho 
e Nacho Fernández conquistarem 
dois títulos importantes: Campeo-
nato Brasileiro e Copa do Brasil.

Além dos citados, outros gran-
des argentinos da história do Atléti-
co são o goleiro Miguel Angel Ortiz 
e os zagueiros Carlos Galván e Nico-
lás Otamendi. 

Pavón diz que espera fazer suces-
so com a camisa do Atlético. “Vou 
tratar de fazer o melhor com esta 
camisa, tratar de deixar tudo em 
campo nas partidas nas quais jogar, 
e estarei contente quando começar a 
atuar”, disse. (Superesportes)
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Grêmio admite interesse em Guilherme Castilho
Com pouco espaço com o 

técnico Turco Mohamed no Atlé-
tico, o meio-campista Guilherme 
Castilho desperta interesse de 
outros clubes do futebol nacio-
nal. O Grêmio admitiu que de-
seja a contratação do atleticano 
para o restante da temporada. 
Vice de futebol do Grêmio, De-
nis Abrahão afirmou que desde 
fevereiro tenta contato com o 
Atlético por Castilho. O dirigen-
te afirma que o Galo negou as 
tentativas do Tricolor e, por isso, 
não acredita em negociação.

“Esse jogador já vem sendo 
observado desde fevereiro, des-
de o Juventude. Tentamos e nos 
foi negado. Desta vez não foi 
tentado, mas está no nosso ra-
dar. Não foi tentado porque foi 
negado inúmeras vezes. O que 

aconteceu de novo para eles mu-
darem de opinião? Acho que não 
tem negócio aí, não”, disse Denis 
Abrahão após a vitória do Grêmio 
sobre o Náutico pela Série B.

Castilho voltou ao Atlético 
neste ano após se destacar com a 
camisa do Juventude no Campe-
onato Brasileiro do ano passado. 
No entanto, vem tendo poucas 
oportunidades com o técnico 
Turco Mohamed. 

Pouco aproveitado no Galo, 
ele pode ser emprestado mais 
uma vez para ganhar mais minu-
tos em campo. No total, são ape-
nas dez partidas na temporada. 
Destas, apenas três como titular. 
Recentemente, o jogador teve o 
contrato renovado com o Galo 
até o fim de 2025. (Superespor-
tes)
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4º - Raphael Veiga (Palmeiras) - 35 
jogos e 18 gols; 3º - Gabriel Barbosa 

(Flamengo) - 37 jogos e 20 gols; 2º - 
Hulk (Atlético) - 31 jogos e 23 gols; 

1º - Germán Cano (Fluminense) - 
43 jogos e 26 gols. (Superesportes) 

humano que conheci em toda a mi-
nha vida. É por isso que nossos laços 
se estreitaram tanto. Eu acho que a 
gente valoriza muito as vitórias, o 
sucesso, os gols, os títulos, mas para 
mim, aqui no Fluminense, o que 
mais me marcou foram os momen-

tos que eles me ajudaram, que eu 
estava querendo desistir. Eu estava 
muito mal, momento de medo, de 
fraqueza. Então quero agradecer do 
fundo do meu coração a todos trico-
lores e dizer que vou aposentar esta 
camisa aqui, mas ela vai estar sem-

pre tatuada no meu peito e onde eu 
for vou fazer de tudo para defender 
esta camisa que me ajudou tanto”, 
declarou Fred.

O ídolo também falou sobre a re-
lação com os torcedores e reforçou 
a “dívida” que tem com o Fluminen-

se. Fred foi abraçado em momen-
tos difíceis na carreira, como após 
a Copa do Mundo de 2014 e o 
retorno ao clube, em 2020, após 
rebaixamento pelo Cruzeiro.

“O que mais me emociona, 
quando saio da rua, de 1 a 80 
(anos), eu vejo as crianças, os ido-
sos com carinho louco por mim, os 
pais. Então, para falar a verdade, 
eu não esperava isso. De verdade, 
que não. Não sou merecedor disso 
tudo, porque se a gente for ana-
lisar o que eles fizeram por mim, 
é impagável. É uma dívida eterna 
que terei. Eles estão brincando 
de “Fred eterno”, mas esta dívida 
é eterna. Não tem como eu pagar. 
Só quero agradecer a todo mun-
do, aos funcionários, a todos com 
que trabalhei, aos adversários, aos 
clubes, ao América Cruzeiro, Lyon, 
Fluminense, Atlético, Seleção Bra-
sileira também, aos meus oponen-
tes. Muitas vezes eu discuti com 
alguém da imprensa”, disse. 

“A gente com este momento de 
disputa, de tensão, eleva o nosso 
ânimo. A arbitragem. Todos que 
fazem parte deste jogo, todos os 
clubes, todas as torcidas. Futebol 
me tirou do mau caminho e me 
deu tudo, eu sou muito grato a ele. 
Obrigado a todo mundo que ama 

o futebol e só o futebol é possível 
fazer isso aqui e nós somos o país 
do futebol. É maravilhoso ver o 
Maracanã deste jeito. Emocionante 
ver o carinho. Eu recebi homena-
gem do Vasco, de uma grandeza. 
O Fluminense está parado há dez 
dias para preparar isso tudo aqui 
para mim. Os torcedores na porta 
da minha casa, fazendo churrasco 
no CT. Só gratidão por todos vo-
cês, me perdoem todos que às ve-
zes passei do limite. Não tem nada 
pessoal. Espero um dia dar um 
abraço em todo mundo, agora que 
encerrei, poder desfrutar aquele 
lado do futebol, de arquibancada, 
de estar vendo, cornetando com 
meu pai”, acrescentou.

O ídolo ainda não sabe o pró-
ximo passo profissional, mas vai 
estar à disposição do Fluminense.

“Meu próximo passo agora é 
viajar com a minha família. Eu não 
sei se vou conseguir ir para o jogo 
contra o Cruzeiro (pela Copa do 
Brasil) que o Fernando (Diniz) 
me pediu. De verdade, não defini 
nada, não sei, mas sou tricolor e 
vou estar disponível para qualquer 
coisa. Valeu muito a pena. Mais 
uma vez: eu não mereço e amo 
vocês”, encerrou o ídolo. (Superes-
portes)
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Indústria de Massas, Biscoitos e Pães prevê 
ainda este ano

Abimapi e Abicab se reúnem para o 17º Congresso 
Internacional das Indústrias

O setor de biscoitos, massas e 
pães e bolos industrializados - de-
pois de apresentar um bom cresci-
mento em 2020, em torno de 6% no 
volume de vendas - prevê encerrar 
o ano de 2022 com uma elevação 
menor no volume, em torno de 1%. 
“Esse ainda seria um bom resultado, 
mesmo parecendo um crescimento 
pequeno”, disse Claudio Zanão, 
presidente-executivo da Associação 
Brasileira das Indústrias de Biscoi-
tos, Massas Alimentícias e Pães & 
Bolos Industrializados (Abimapi).  

“Nossa expectativa é de cresci-
mento de volume em torno de 1% 
no máximo. Mas se estabilizar em 

0% será um bom resultado tam-
bém”, disse ele, em entrevista à 
Agência Brasil, durante o 17º Con-
gresso Internacional das Indústrias. 
“A nossa categoria de produtos vem 
se mantendo muito bem durante a 
pandemia. Houve um crescimento 
maior em 2020, com o auxílio-e-
mergencial. Em 2021 e 2022 hou-
ve uma queda, mas em paralelo a 
2019, que era período pré-pande-
mia. Então não há nenhum motivo 
para uma explosão de consumo no-
vamente”, explicou.

Nem mesmo a proximidade da 
Copa do Mundo pode trazer refle-
xos mais positivos. “Infelizmente 

não é a Copa do Mundo, nem as 
eleições [que vão influenciar nos 
números], mas o poder aquisitivo, 
que continua baixo. O auxílio-emer-
gencial está menor e inconstante. 
Então isso faz com que se tenha me-
nos dinheiro no bolso e o resultado 
é menos consumo”, falou o presi-
dente-executivo da Abimapi.

No ano passado, esses setores 
juntos perderam 1,5% em volume, 
comparando com 2020. Porém, na 
comparação com 2019, um ano 
antes da pandemia de covid-19, o 
resultado foi positivo: aumento de 
3%. Mas o que realmente impres-
sionou no ano passado foram as 

Com apoio da Agência Brasi-
leira de Promoção de Exportações 
e Investimentos (ApexBrasil), a 
Abimapi e a Associação Brasilei-
ra da Indústria de Chocolates, 
Amendoim e Balas (Abicab) estão 
reunidas desde quinta-feira (7) em 
Florianópolis para o 17º Congres-
so Internacional das Indústrias. 
Durante o evento, as duas asso-
ciações estão buscando ampliar os 
negócios no mercado externo.

Somente na quinta-feira ocorre-
ram 80 reuniões, informou Rodri-
go Iglesias, diretor internacional 
da Abimapi. “É a terceira rodada de 
negócios que nós fazemos durante 
o Congresso da Abimapi em parce-
ria com a Abicab e a Apex-Brasil. 
Estamos realizando com foco no 
mercado dos Estados Unidos, Co-
lômbia, Arábia Saudita, África do 
Sul, Chile. Temos inclusive com-
pradores que estão participando 
pela primeira vez, online”, disse à 
reportagem da Agência Brasil.

“Só na quinta-feira fizemos 80 
reuniões com 10 compradores, 
dois deles online. E temos uma 
perspectiva por volta de US$ 5 
milhões de negócios. Hoje [sexta-
feira] devemos fechar por volta de 
US$ 10 milhões, já que temos mais 
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Dólar tem primeira queda semanal desde maio e cai 
para R$ 5,26

Em mais um dia de alívio no mer-
cado financeiro, o dólar caiu para 
abaixo de R$ 5,30 e teve o primeiro 
recuo semanal desde maio. A bolsa 
de valores terminou o dia em baixa, 
mas registrou a segunda semana se-
guida de ganhos.

O dólar comercial encerrou na 
sexta-feira (8) vendido a R$ 5,268, 
com queda de R$ 0,077 (-1,44%). A 
cotação chegou a abrir em leve alta, 
mas passou a despencar logo após 
a abertura do mercado norte-ameri-
cano, encerrando próxima do valor 

mínimo do dia.
Com o desempenho de hoje, 

o dólar acumula queda 0,99% na 
semana, após chegar a R$ 5,46 na 
última quarta-feira (6). A divisa sobe 
0,63% em julho, mas cai 5,52% em 
2022.

No mercado de ações, o dia foi 
marcado pela volatilidade. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou aos 100.299 
pontos, com recuo de 0,44%. O in-
dicador iniciou o dia em alta, mas 
inverteu o movimento no decorrer 
da sessão e passou a cair, pressio-

CRESCIMEntO

reuniões previstas do que ontem”, 
disse Iglesias.

Para a Abimapi, os destaques des-
sas rodadas de negociação têm sido 
principalmente as massas e o pão 
de forma. “O pão de forma vem se 
destacando muito. Durante a pan-
demia, com o fechamento das pa-
darias, o acesso ao pão francês ficou 
muito difícil. Então o pão de forma 
foi uma opção para o consumidor. 
O grande momento do consumo do 
pão de forma é o café da manhã. Ou 
era o café da manhã. Hoje ele virou 

almoço, jantar e virou lanche”, falou 
Zanão.

Já no caso da Abicab, as negocia-
ções têm envolvido principalmente o 
chocolate. “O chocolate vem venden-
do muito para países árabes. E a bala 
vai para os países da África”, disse 
Ubiracy Fonsêca, presidente-executi-
vo da associação.

ABICAB | A associação que re-
presenta os setores de chocolates, 
amendoins e balas não trabalha com 
previsões futuras. Mas aposta na in-

fluência da Copa do Mundo para mo-
tivar a produção e comercialização 
desses produtos. “Esperamos que 
esse crescimento continue aconte-
cendo. Tudo leva a crer – e essa não 
é uma posição oficial da Abicab - que 
continuaremos com desempenho 
positivo”, falou Ubiracy Fonsêca, pre-
sidente executivo da Abicab.

No ano passado, segundo Fon-
sêca, o setor de chocolates foi um 
dos destaques, crescendo em torno 
de 36%. “Foi um crescimento bem 
expressivo. Fechamos com 693 mil 

toneladas de produto acabado, sem 
contar o achocolatado. As pesso-
as podem dizer que cresceu 2021 
contra 2020, que foi um ano de 
pandemia. Mas é bom lembrar que 
em 2020 a produção não caiu: cres-
cemos 0,5% em relação a 2019, que 
foi um ano sem pandemia. E no pri-
meiro trimestre deste ano crescemos 
6%”, disse Fonsêca.

O setor de amendoins também é 
outro que está indo bem, apesar de 
ter enfrentado problemas com seus 
principais compradores externos: 

a Ucrânia e a Rússia, que estão em 
guerra. “A Rússia e a Ucrânia juntas 
representavam mais de 50% das ex-
portações do Brasil do amendoim 
granulado. A Abicab atuou forte-
mente nisso, visitando os órgãos de 
governo, a ApexBrasil, etc, para que 
pudéssemos encontrar caminhos. E 
obtivemos êxito, tivemos uma ponte 
positiva com a China que até então 
não importava o produto granulado 
diretamente do Brasil, importava via 
terceiros. Estamos em fase de acertos 
burocráticos para que o Brasil passe 
também a exportar para a China”, 
disse ele.

Já o setor de balas foi o que 
encontrou mais dificuldades nos 
últimos anos. “Na pandemia, por 
exemplo, ele foi muito mais impac-
tado porque muitos dos setores de 
vendas do setor de balas [estavam 
fechados]. Mas ele já está se recupe-
rando. Temos empresas com bons 
resultados”, falou. O 17º Congres-
so Internacional das Indústrias é 
promovido pela Associação Brasi-
leira das Indústrias de Biscoitos, 
Massas Alimentícias e Pães & Bolos 
Industrializados (Abimapi) e pela 
Associação Brasileira da Indústria 
de Chocolates, Amendoim e Balas 
(Abicab). (Agência Brasil)

exportações. “Batemos recorde em 
2021 com 200 mil toneladas expor-

tadas e US$ 240 milhões. E espera-
mos, nessa mesma ideia, continuar 

em 2022 a crescer mais 10% ou 15% 
também”, disse Zanão.

nado por ações de mineradoras e 
de siderúrgicas. Apesar da queda 
de hoje, a bolsa ganhou 1,35% na 
semana e continuou acima dos 100 
mil pontos.

Dados do mercado de trabalho 
norte-americano trouxeram alívio 
ao mercado global. A divulgação de 
que a economia dos Estados Unidos 
criou 376 mil empregos em junho 
animou os investidores. O número 
veio acima do previsto, o que reduz 
o risco de a maior economia do pla-
neta entrar em recessão, apesar dos 
aumentos recentes de juros pelo 
Federal Reserve (Fed, Banco Central 
norte-americano).

No Brasil, o atraso na votação 
da proposta de emenda à Constitui-
ção (PEC) que aumenta benefícios 
sociais e cria auxílio para caminho-
neiros e taxistas até o fim do ano 
influenciou o mercado. Prevista para 
ocorrer ontem (7) na Câmara dos 
Deputados, a votação foi adiada para 
terça-feira (12) por falta de quórum. 
O mercado tem receio do impacto 
de R$ 41,25 bilhões da proposta so-
bre o Orçamento da União até o fim 
do ano. (Agência Brasil)

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O


